

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

AÑO II

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158, PRAL.

FERROL: Martes 10 de Mayo de 1887

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 127

### ESPAÑA EN EL MAR ROJO.

Cuando salieron de Madrid los marinos que han ido á comprar el terreno que el Sr. Moret ha adquirido para España en el Mar Rojo, dimos la noticia, de lo que el Gobierno traía entre manos, y varios de nuestros colegas la comentaron, y no faltó quien la declarara punto menos que inverosímil. Si la prensa extranjera no se hizo eco entonces de lo que se publicó entre nosotros, porque también lo creyó inverosímil, es lo cierto que no tiene ahora pretexto alguno para hablar del invencible secreto con que se ha conducido por parte de los señores ministros de Estado y Fomento tan importante asunto.

Posteriormente, la prensa española se ha ocupado, aunque con los reparos y reservas consiguientes, en la adquisición por el Gobierno español de terrenos en el Mar Rojo, y tampoco la prensa extranjera se ha alarmado, ni mucho menos. Sólo cuando las noticias publicadas reciben su plena confirmación, vienen los radicales de Italia, que lo deben todo á la fuerza, á hablar, como puede verse en los telegramas de Roma, de los derechos de su posición en el Mar Rojo, ¡derechos adquiridos sólo al precio de vergonzosas derrotas sufridas por sus soldados!

Nos parecen muy problemáticas, por lo menos, las ventajas que el comercio y la marina de guerra españoles podrán sacar del establecimiento de un depósito de carbones en el Mar Rojo. En primer término, porque estas cosas, ó no deben hacerse ó deben hacerse bien, y en España casi todo se hace mal; y en segundo lugar, porque en tiempos de guerra una escuadra italiana, francesa, austriaca ó rusa, podrá impedir fácilmente á nuestros buques que pasen el canal de Suez, y, por lo tanto, de poco ó nada podrá servirles el depósito de carbón situado al otro lado del canal.

Comprado ya el terreno y dispuestas las cosas en forma que deba establecerse algo español en el Mar Rojo, no debe pensarse más en los inconvenientes y en las desventajas de la ocupación indicada. En lo único en que debe pensarse es en colocar aquella posesión á la mayor altura posible, lo mismo en la parte consagrada al comercio, que en la parte de defensa material y guerrera.

¡Que no suceda en el Mar Rojo lo que está sucediendo en Río de Oro, establecimiento español á que no se ha dado toda la importancia y protección debida, ni mucho menos todo el desarrollo posible, para que llenara debidamente el objeto para que fué constituido! En este punto, el Gobierno debe entender que cuando no se tienen los medios necesarios para sacar de una ocupación sinó todo el partido que se debe, ó al menos algún partido, lo mejor es estarse quietitos en casa, esperando mejores tiempos y circunstancias más á propósito para llevarla á cabo.

¿Es que se quiere que paseemos por el mundo nuestra indolencia, nuestra incuria, aún en cosas de la mayor importancia? Pase que en Ceuta, por ejemplo, se hayan reunido grandes materiales de guerra, que están poco menos que tirados y abandonados en sitios poco adecuados á su condición y al objeto á que se les dedica; pero no podrá pasar que suceda lo mismo en el Mar Rojo, á la vista de la ocupación inglesa de Egipto, á la vista de las tropas italianas de Massuah, á la vista de los agentes de Austria, Francia, Turquía y Rusia, que cruzan en todas direcciones aquella histórica región.

En realidad no se conoce bien todo el pensamiento del Gobierno en este asunto, y cuanto se dice en los círculos políticos y se

escribe por la prensa nacional y extranjera se funda en meras hipótesis, en indicaciones oficiosas, y se necesitan más terminantes apoyos para base de una discusión bien ordenada y provechosa.

Por esto y para evitar que la opinión se extravíe no sólo en España, sino también en Europa, es preciso, y aún urgente, que el Gobierno declare, dentro de las conveniencias necesarias y de la debida prudencia, que se ha propuesto real y verdaderamente con la compra de esos terrenos del mar Rojo, pues si bien es verdad que no han costado caros, si su importe no pasa de 125.009 pesetas, todavía España es una nación demasiado pobre para no invertir una cantidad de tal consideración, sin saber que con ella se podrán obtener ventajas de importancia, sinó en lo presente, al menos en lo porvenir.

En realidad nadie puede ostentar con más derecho que nosotros el título de tradicionalistas, puesto que luchamos por restaurar las gloriosas tradiciones de la patria, aquellos que se traducían en admirables instituciones, ántes de que los monarcas cesaristas de las casas de Austria y de Borbón atentaran contra ellas: aquellas que nos condujeron á la gran unidad social y religiosa, casi sin igual en el mundo, Pero por un lado el traicionismo, como secta filosófica, ha sido condenado, y por otro hay un partido que lleva dicho título, y las confusiones no son nunca provechosas á nadie.

### LA GUERRA AL MATRIMONIO.

Como cuestión de actualidad y que tanto interés reviste, por lo que afecta á la vida social, reproducimos el artículo que con el título que sirve de epígrafe á estas líneas publica *La Unión*.

Dice así el colega matritense:

«Desde hace algún tiempo dirigen sus tiros los periódicos impíos al Sacramento del matrimonio, coincidiendo así con los demócratas, que quisieran traernos el llamado matrimonio civil, fuente y origen de incalculables males para la sociedad española.

Hace algunas semanas, el ilustre senador católico, señor conde de Canga-Argüelles, clamó en las Cortes, con enérgico y elocuente acento, contra la publicación de una obra titulada *El Sacramento espúreo*, y el señor Alonso Martínez, horrorizado, ó poco menos, ánte lo que en el indicado libro se dice, se llevó las manos á la cabeza y ofreció poner al mal el oportuno y necesario correctivo.

Las amistades del Sr. Alonso Martínez, y sus componendas con los demócratas del fusionismo, le habrán impedido seguramente, llevar á cabo sus propósitos, cuando á estas horas figura en los escaparates de gran número de librerías de esta corte y de provincias *El Sacramento espúreo*, con tanto regocijo de los enemigos de la familia y de la sociedad, como escándalo y tristeza, no ya sólo de las gentes católicas, sinó de toda persona sensata.

No contentos con estos triunfos que la tolerancia fusionista proporciona á los impíos, acaban de publicar éstos en la biblioteca de *El Motín*, periódico que, según nuestros informes, que procuraremos comprobar con todo escrúpulo, cuenta con la colaboración de un clérigo que ya ha escrito en otros periódicos enemigos del nombre cristiano; acaban de publicar, repetimos, parte de una obra antigua, que podría pasar en su tiempo y pasaba, entre personas de determinadas condiciones, y aun por esto andaba escrita en latín, pero que no pasaba entonces, ni puede pasar

ahora, entre el vulgo, traducida en castellano, y para llamar más y más la atención sobre ella, se le ha puesto una nota en que se advierte que no se publica más que para personas adultas.

Este libro, convenientemente aderezado por el colaborador de *El Motín*, se dirige á completar de algún modo la obra comenzada con la publicación de *El Sacramento espúreo*, y encaminada, como se ha indicado antes, á la destrucción de la sociedad por medio de la perversión y ruina, ó, de otro modo, por medio de la secularización, de la familia.

Leyendo con cuidado la prensa impía de Madrid y provincias, se ve que la táctica de la impiedad ha cambiado algún tanto en estos últimos tiempos. Antes todos los tiros se dirigían exclusivamente contra el clero; se injuriaba, calumniaba y difamaba por sistema á los ministros de santuario, y esta era casi la única tarea á que los indicados periódicos se consagraban. Hoy siguen atacando inicuamente al clero; pero casi tanto como á atacar al clero, se dedican á combatir el matrimonio, como si, viendo que su guerra al clero no les da resultados, hubiesen resuelto cambiar en parte de táctica y de maniobras.

Para convencer á las gentes de la exactitud de esta observación, bastará hacer constar que en esta última semana se han publicado diecisiete artículos en once periódicos contra el Sacramento del matrimonio, encaminados todos ellos á preparar y defender la secularización y paganización de la familia, base y fundamento de todo el orden social.

Nos consta que elevadas autoridades de la Iglesia se preocupan seriamente con esta campaña, que tan tristes fatales consecuencias podrá traer en lo porvenir para la patria y la sociedad, y nos consta también que las elevadas autoridades de que se trata, lamentan con toda su alma que, existiendo disposiciones legales que impiden el escarnio que está haciendo de un dogma y de un Sacramento de la Iglesia, nada haga el señor Alonso Martínez, á pesar de sus promesas, nada hagan las autoridades administrativas para impedirlo.

Y no se trate de defender al Gobierno con la solfa de si tampoco impidieron en absoluto los conservadores lo que se le pite que impida. En tiempos de los conservadores se denunciaban todos los números de los periódicos impíos de Madrid, y casi todos los de la prensa impía de provincias; y aunque esto no satisficiera, como no podía satisfacer por completo á las conciencias católicas, la verdad es que, dentro de la legalidad existente, no se podía hacer otra cosa. Por eso pedimos que se reformara aquella legalidad, único medio de poder satisfacer la conciencia pública, y saludamos con gozo el proyecto de reforma del Código penal, del señor Silvela, que venía á dar satisfacción en lo posible á las legítimas exigencias de los católicos.

Hoy pedimos á los fusionistas lo mismo que entonces pedimos á los conservadores: que cumplan las leyes que impiden el escarnio del dogma y los ataques á la moral y á las bases de la sociedad, si no quieren cooperar hipócritamente á los progresos de la impiedad, aliada natural y lógica en España, como en todas partes, de la revolución.

¿Lograremos que el señor Alonso Martínez cumpla su palabra, á pesar de sus componendas con la democracia? Si no lo logramos, volveremos sobre lo dicho con textos que han de hacer que los ciegos vean y los sordos oigan, ó mucho nos engañamos.»

### Asuntos del día

Dice *Las Riberas del Eo* de Rivadeo:

«El editorial que publicamos hace algún tiempo con el epígrafe *Moneda* y firmado por C; lo reproduce nuestro colega *El Carbayón*, suprimiendo dicha inicial y haciendo constar que lo copia de *El Correo Gallego*.»

No nos extrañan ninguno de esos juegos de cubilete, y en esa forma sale barato á cualquier periódico el pago de una redacción numerosa.

Algo, opinamos, que debería legislarse en contra de esos abusos, pues la propiedad literaria en el periódico es igualmente respetable que en el libro.

Porque también cuesta el dinero.

Cortamos de *Las Riberas* de Rivadeo:

«Dicen de Gijón que el vapor *Ferrolano*, que hace algunos días llegó á aquel puerto es probable quede allí de apostadero.

Aquí creíamos lo mismo, cuando recientemente nos visitó ese buque.

Y se marchó el *Ferrolano*,  
Y tomó el rumbo del mar,  
Y se fué para volver,

Y....  
De fijo no volverá.

¿De fijo? tiene razón;  
por que no es ningún pontón.

Con verdadero sentimiento leemos en un periódico la noticia de que ha ingresado en la cárcel pública de Pontevedra nuestro apreciable amigo y compañero en la prensa D. Juan Manuel Rodríguez de Cea, ex-director de *El Anunciador* y actualmente redactor de *La Justicia* para sufrir la condena de dos meses y un día de arresto que le fué impuesta por la Audiencia de aquella provincia.

### Correspondencias

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Madrid 8 de Mayo de 1887.

Muy señor mío: No hay otro asunto de interés que la votación obtenida ayer por el Gobierno del artículo primero del Jurado. Ayer se patentizó de un modo visible lo perjudicial que es no sólo para la administración de justicia sino para el país la institución del Jurado.

Con sólo decir que apoyaron y dieron su voto al Gobierno los republicanos y reformistas, bastará para formar una idea de los sanos que serán sus principios y lo beneficioso que será su práctica.

Jamás en lo que llevan de vida los partidos que han gobernado desde la restauración acá se ha dado el espectáculo que ayer presencié el país.

Un Gobierno al cual están confiados altos intereses como son las instituciones y la monarquía, que presenta un proyecto como el del Jurado, y que en la votación recaída ayer se observa un apoyo decidido por parte de los enemigos de esas mismas instituciones, es lo mismo que declarar que ese partido que ocupa el poder tiene algo común con los republicanos, por cuanto que ese algo ha sido causa de que ministeriales y republicanos votaran en pró. Sólo los conservadores, poseídos de lo perjudicial del Jurado, emitieron su voto en contra, dando así una prueba de su acendrado amor á la monarquía y á la buena administración de la Justicia.

Hacer lo contrario no está dentro de los móviles que enjendran las ideas del buen régimen administrativo.

Romero ha venido; los reformistas han salido á recibirle y las cosas volverán al ser en que se encontraban hace quince días. Esto decía esta mañana uno de los políticos que más han trabajado por la unión de antequeranos y dominguistas.

Mas las cosas, fuerza es confesarlo, no pasarán así. Si los antes partidarios del jefe de los húsares le abandonan hoy para ingresar en el partido conservador, el señor Romero Robledo, no está muy lejos de hacer otro tanto con el general, si hemos de creer lo que en todos los círculos se dice.

Los proyectos militares presentados en el



Congreso por el señor Cassola han hundido en el polvo, en concepto del antequerano al general Lopez Dominguez. En efecto arrebatada por el partido fusionista la bandera de las reformas al partido reformista ¿qué le queda a este ya para aspirar al poder?

El señor Romero ha estudiado muy bien. El partido izquierdista que falto de gente y de credo se había atrincherado en las reformas militares, hoy no cuenta con título ninguno para aspirar a regir los destinos de la Nación. Así es que no tiene nada de extraño que desesperanzado respecto a su política de hoy y arrepentido de su unión con el general, deja entrever con sus lacónicas respuestas a ciertas preguntas, cual será su conducta en el porvenir.

El señor Romero, pues, que ha sido llamado para arreglar las diferencias entre sus partidarios y los izquierdistas, no trabajará con gran entusiasmo para ello. Que trabajará sencillamente porque ha perdido toda esperanza de gobernar siguiendo ese camino.

Tal es el juicio que respecto al reformismo tienen formado los que parecen más enterados de lo que pasa.

De V. affmo.—El Corresponsal.

### Sección de Marina

En las playas de Ancon, del cabo de Gata, naufragó a causa del fuerte temporal reinante, el bergantín francés *Reymond*, habiéndose salvado la tripulación.

EL MAYOR CAÑÓN DEL MUNDO.

La *Palla Mall Gazette* contiene pormenores sobre la prueba del cañón 110 toneladas verificada el 15 de Febrero en el arsenal de Woolwich, suceso del cual nos dió cuenta el telégrafo.

Este cañón, el mayor que se ha construido hasta la fecha, probóse para empezar, con una carga de 600 libras de pólvora, que se aumentó a 800 libras. El día mencionado se hizo un ensayo único, consistente en lanzar una bala cónica de 1.800 libras por medio de una carga de 850 libras. El éxito fué satisfactorio y ha dejado sentado que el cañón llena las exigencias del servicio, habiéndose ya sobrepasado en estas pruebas la presión de 17 toneladas que será la máxima en el servicio.

Pero no ha aumentado proporcionalmente con la presión de la velocidad del proyectil, pues no pasó la media de 1.200 piés por segundo, siendo la inicial de 2.087 piés. El retroceso del cañón sobre la cureña fué sólo de tres piés, tres pulgadas con la carga de 800 como con la de 600 libras.

Las pruebas con cargas de 900 y 950 libras se han aplazado y se harán con pólvora Waltham Abbey, de combustión lenta.

Resulta que el naufragio del vapor francés *Asia*, por efecto del abordaje con el *Ajaccio* a la altura de Barcelona, perecieron un fogonero y siete pasajeros.

De la información abierta por las autoridades de marina, se desprende que la causa del abordaje fué una niebla sumamente intensa.

Posteriormente un telegrama de Perpiñan dice que ha entrado en Port-vendres, con grandes averías, el vapor *Ajaccio*, que abordó y echó a pique el *Asia*.

(35) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

## EL AMOR EN CAMPAÑA

POR

J. W. HACLANDER

El centinela grito de pronto:

—¡A las armas!

El coronel salía de la *Alegre cantinera* con los oficiales y explicaba con viveza a un ordenanza algo que este no comprendía.

—Me parece que no me has comprendido—le decía el coronel;—repité palabra por palabra lo que te mando decir.

El artillero balbuceó algunas frases y el coronel añadió:

—Ya ves que no me has comprendido.—Que traiga un banco el jefe de guardia para desarrollar el mapa.

Cogí el banco en que estaba sentado y lo llevé yo mismo. Desplegué el mapa y dió al artillero una explicación muy clara. En la maniobra del día siguiente, nuestra batería no se debía colocar al lado de cierto molino de viento sino en el lindero del bosque. Felizmente para mí, aquel artillero era de los mas obtusos y no podía ó no quería comprender. El coronel exclamó con impaciencia:

—Es sensible que me den para ordenanza los hombres más estúpidos.

Ante mis ojos brilló un rayo de luz. Me presenté respetuosamente al coronel y le dije:

—Si el coronel quiere encargarme esa misión me esforzaré en cumplirla bien.

Parece que no han sido encontrados ocho pasajeros.

Los naufragos españoles han sido socorridos por el cónsul.

El Departamento, de Cádiz, publica el siguiente triste relato del siniestro ocurrido el jueves último en la playa de San Petri.

«A la hora de costumbre salió la barca pescadora *Nuestra Señora de la Salud* con sus cinco tripulantes. El tiempo era bastante malo.

A poco de haber navegado comprendieron que les era imposible continuar y decidieron volver al fondeadero.

Ya el temporal se hizo imponente. La mar los barrió sin cesar, siendo escasas todas las fuerzas de los tripulantes, el palo apenas podía sostener la vela, hasta que una fuerte racha de viento y un golpe de mar hizo pedazos el palo y la lancha se fué a pique cogiendo debajo a los cinco tripulantes.

Cuatro de ellos lograron asirse del buque, dos ganaron la playa después de grandes esfuerzos agarrados a varios trozos de madera, pero no sin llevar atroces golpes al ser arrojados sobre las piedras. Los otros tres han debido ser víctimas de las olas, pues hasta anoche a última hora no se tenía noticias de ellos.

Uno de los salvados se halla relativamente bien, aunque algo congestionado y muchas contusiones en las piernas, pero el otro está algo más grave y témesese por su vida.

Los desaparecidos son: Pedro Llerena, de 45 años de edad, casado, con tres hijos.

Juan Cruz, de 41 años, soltero, su madre ciega, y hecho también cargo de su hermana, viuda con tres hijos.

Francisco Foncubierta, de 72 años, esposa y una hija.

Salvóronse: Juan Muñoz, de 29 años de edad casado con un hijo, y Pedro Pabón, que es el más grave, de 26 años, soltero.

A última hora se nos dice que la lancha naufraga se halla ya a flote, salvada por otra barca pescadora, y que el infeliz anciano Francisco Foncubierta, cadáver ya, continuaba fuertemente asido a su barco.

De los otros dos no se tiene aun noticias todavía.»

### Noticias locales

Dáse como seguro que en breve hará un viaje a Madrid el capitán general de este departamento señor don Ramón Topete.

Embarcó en el vapor *Legazpi* el tercer contramaestre Francisco Gomez.

Ha sido pasaportado para el apostadero de la Habana el tercer contramaestre Francisco Fernández Herrera.

Ingresó en el arsenal de la Carraca el tercer contramaestre Bernardo Fraga.

Trasbordó del vapor *Legazpi* a la fragata *Cármen* el tercer contramaestre Ramón Espada.

Médicos sin parroquia:

Está vacante la titular de médico cirujano de Belinchón, con 750 pesetas. Hay 30 días de término para solicitar la plaza.

Se presentó a las autoridades, terminada la licencia que disfrutaba en el departamento de Cádiz y tomó el mando de la escampavía *Gadilana*,

El Viejo me miro con atención.

—¿Pero no estais arrestado?—me dijo.

—A la órden—contesté,—pero no más tiempo del que guste mi coronel,

El jefe estaba seguro de que desempeñaría bien la misión, y despues de repetirme lo que debía decir al capitán, me mandó montar el caballo del ordenanza.

—Cumplida la misión—añadió,—devolvereis el caballo al artillero y pasareis la noche en el cuerpo de guardia. No puedo dispensaros el castigo.

Esto me era indiferente, pues esperaba ver un momento a la bella Emilia. Me ceñí el cinturón, monté a caballo y me alejé rápidamente.

Ya anocheaba cuando llegué al alojamiento del capitán Feind. El estaba en una ventana y se asombró al verme. Entré en el patio a galope corto, como debe hacer el buen ordenanza, y trasmití al capitán la órden del coronel. Conforme esperaba, Feind me mandó trasladar la órden al mayor. Pronto vi a Fettenweiden donde me detuve un momento para saludar a mi querido Feodor, que hablaba con la patrona delante de la puerta de la casa; en seguida salí al galope hácia la quinta. El viejo jardinero acudió a tenerme el caballo.

Al subir la escalinata miré a todos lados, pero sin descubrir lo que buscaba. Me hice anunciar en el vestíbulo y esperé largo rato ántes de tener el honor de presentarme al ayudante del mayor, el teniente Von L... para comunicarle la órden del coronel.

Ví que no le agradaba mi presencia en aquel sitio porque inmediatamente me despidió. Si me hubiese visto el conde, sin duda me hubiera invitado a descansar durante algunos momentos, en atención a la carta de mi tutor, y tal vez hubiese visto a la linda Emilia. ¡Fatalidad! Nadie se

el segundo contramaestre graduado don Luis Mariño Diestre.

Ha sido pasaportado del apostadero de Filipinas para este departamento, el tercer contramaestre Gervasio González y García.

Hoy ha sido reconocido en la Mayoría general, el segundo condestable Angel Mauriz Balado.

Se han concedido dos meses de licencia, por enfermo, al segundo maquinista don Juan Ceibreiro.

Han sido pasaportados para el departamento de Cádiz los segundos maquinistas don Jacobo Rodriguez y Barrero, don Manuel Barreda y Garrido y don José Naranjo y García.

Ha solicitado licencia por enfermo, para Madrid, el capitán de infantería de marina don Manuel Soler y Perez.

Ayer pasó revista de inspección a la Escuela naval flotante, el Excmo. señor Capitán general del departamento.

El próximo domingo se celebra romería en la inmediata y pintoresca villa de Neda.

Ayer se inició un pequeño incendio en una chiuanea de una casa de la calle de San Diego que fué sofocado felizmente por los inquilinos.

Pasado mañana debe recibirse en esta ciudad el correo que condujo a Cádiz el último vapor expedicionario.

Ayer tarde estuvo a punto de volcar una lancha que hace la travesía a Perlió.

Afortunadamente el pasaje con previsión se corrió a la otrabanda, despues de haber recibido la embarcación por el costado algunas pipas de agua.

¿Porqué no se destina al muelle de Fuentelonga un cabo de mar que vigile por el cumplimiento del servicio para barquear?

Hay probabilidades de que la notable compañía de declamación que hizo anoche su *debut* en *Romea* abra un nuevo abono por otro corto número de funciones.

La compañía de zarzuela que dirige el señor Fernández Terrer se ha despedido del público de Lugo con *Los Magyares*.

Pero lean nuestros lectores como, según lo describe el *Eco de Galicia* de aquella ciudad, porque es muy bueno:

«Ayer se despidió la compañía de nosotros con *Los Magyares*,

Y ojalá se marchase a la francesa, ó sea sin despedirse, porque así al ménos no hubiera ocurrido el fiasco de anoche.

El público que había salido del teatro en las dos noches anteriores un tanto mal humorado y descontento, no pudo resistir en la función de anoche la torpeza y descuido con que la compañía presentaba en escena una obra tan conocida como *Los Magyares* y al notar las innumerables faltas cometidas por la generalidad de los artistas no pudo reprimir su disgusto y en el segundo acto y en el tercero prorrumpió en voces de *fuera* y en silvidos que demostraron el mal efecto que produjeron en su ánimo, así la detestable ejecución de la obra como algunas groseras actitudes del *lego* señor Miñana.

El público ya calla y consiente ciertas faltas

presentó. Por lentamente que saludé al ayudante y me retiré, en pocos momentos llegué al patio. El jardinero me conocia ya y cuando me vió montar a caballo mirando a todas las ventanas, me dijo:

—El señor conde y la señorita irán mañana en carruaje a la landa para ver el vivac de lastropas.

Y sacando en seguida del bolsillo algunas flores, me las dió sonriendo.

—La señorita ha cogido esta tarde este ramillete—añadió—y me lo ha dado no sé para qué. ¡Tomadlo!...

Cogí vivamente el ramillete y lo oculté bajo mi uniforme.

Iba a partir cuando oí detrás de mí una voz demasiado conocida que llamaba: «¡Juan! ¡Juan!» Dí rápidamente media vuelta y vi en una ventana la linda jóven, mi querida Emilia. ¡Que no tuviese otro caballo para ejecutar algunos movimientos gracias! Mi viejo rocín no quiso hacer nada y respondió a la espuela con un salto desesperado hasta el centro del patio. Llevé la mano a las flores y en seguida a los labios. No pude ver si ella contestó a mi saludo, pero, cuando al atravesar la puerta volví la cabeza, vi agitarse en la ventana un pañuelo blanco.

### CAPITULO IX

UNA MANIOBRA

La misión que había desempeñado en Fettenweiden coma ordenanza, cambió en el lecho de rosas la dura cama de campaña del cuerpo de guardia. Toda la noche estuve viendo en sueños, bajo las formas más extrañas y encantadoras, el pañuelo blanco que se agitó en una ventana de la quinta. En tanto se transformaba en blanca paloma que bajaba hácia mí batiendo las alas; en

que considera difíciles de cubrir por la falta de decorado y de útiles en nuestro coliseo y la deficiencia de la orquesta privada ayer de clarinete y de un primer violín, cuya ausencia fué afortunadamente suplida con la reaparición del pianista (*sin gorro*); pero despues de sufrir con resignación y paciencia los vacíos que son inherentes a los efectos de localidad, tiene legítimo é indisputable derecho a que la Empresa ponga de su parte todo el esmero necesario para que la ejecución de las obras corresponda a los sacrificios del público, y con este sagrado deber no ha cumplido la Empresa, dando, por el contrario, repetidos motivos para que el pueblo desde luego despidiese a la compañía en la última noche con marcadas muestras de descontento.»

Hoy nos han faltado algunos periódicos de Madrid, entre ellos la visita de nuestro apreciable colega *La Epoca*.

¿Consistirá en los Nordeste?

Conveniente sería que el propietario del teatro *Romea* mandase abrir los ventiladores altos en noches de función para airear la atmósfera candente que suele formarse siempre donde hay aglomeración de gentes.

Y bien podía disponer la elección de un local para fumar.

Esto es; si hay local para el caso.

Ha llegado felizmente a la Habana el vapor *Veracruz*.

En Orense, Santiago, Vigo y Pontevedra han dado excelentes resultados los abonos abiertos por la notable compañía de declamación que actúa en el teatro *Romea*.

### DESDE LA BUTACA

Decir a ese público que asistió anoche al teatro, y que es el mismo público que nos lee, lo magistralmente interpretada que estuvo *Dora*, es casi una pedantería y una irreverencia por nuestra parte. Nuestro público es cultísimo, y bien aquilatado, demostrándolo en sus emociones, toda la significación que la compañía, que Mario dirige, le merece. Dos líneas, pues, para cubrir el compromiso empeñado con nuestros lectores, y como acatamiento a la costumbre.

*Dora* es un *mezzo-drama* del estilo francés, calcado sobre las escenas de una novela de Victoriano Sardou, y en él palpitan, desde su comienzo, esas preciosas futilidades y esos naturalismos de escuela, que no por poco acordés acaso con nuestro gusto, dejan de revelar genio, inventiva y donosura. En sus páginas, llenas de detalles ricos en colorido, habla una sociedad que no es la nuestra, que nuestro espectador no conoce, que acaso la repudia, al ver frente a sí, como Sardou se la exhibe, esa hez de los altos salones, con sus descarnamientos y su relajo dorado, motivando situaciones que no comprendemos nosotros en nuestra candorosa *bonhomie*. La acción comienza lánguida, la exposición del asunto ocupa al autor dos actos; pero tras éstos, se desarrolla el nervio dramático, las escenas se precipitan de vigor en vigor y creciendo en interés, y el desenlace se presenta natural y traído de la mano, á merced de inexperados resortes que revelan conocimientos grandes de la escena en el autor del arreglo.

Y con dificultad encontrará *Dora* intérpretes más fieles que los que ayer le han dado vida. Si el mundo real es susceptible de una imitación exacta, la compañía de Mario ha encontrado la clave precisa para dar forma a la ficción. No era anoche un drama que obtenía feliz desarrollo detrás de una cortina, lo que hemos visto; era la verdad misma, tangible, corpórea, que se ofreció

tanto se extendía cual flotante gasa, diseñando poco a poco las formas de una mujer. De aquella blanca gasa salía una cabeçita encantadora, que me miraba con malicia. Aunque la dureza del lecho producía alguna vez sombras en tan risueños cuadros, nunca, sin embargo, dormí mejor en cama de campaña. La estrepitosa diana del cuerpo de guardia me sacó del sueño.

El día que comenzaba a despuntar nos prometía excelente tiempo para la maniobra.

Vino la infantería, formó pabellones delante del parque y rompió filas. Siguióla una división de cazadores y pronto desembocó en todas direcciones la artillería, siendo mi batería la primera que llegó. Feodor había hecho limpiar mi caballo y me lo traía él mismo. Dirigiéme un sermón sobre el lance de la chaqueta, porque pudo acarrearle su pérdida, es decir, llevarle a la prisión.

Iba a apretar la cincha a mi caballo cuando se acercó el capitán Feind. Yo esperaba recibir dura reprimenda, pero se contentó con mover la cabeza mirándome y continuó andando hácia la *Alegre Cantinera* donde se reunían los oficiales para almorzar. En seguida llegó el coronel, cuya voz y risas habíamos oído, como de costumbre, ántes de aparecer en la landa. Estaba de buen humor, como todos los días de grandes maniobras. Su encarnado y bondadoso rostro radió de alegría al ver a los soldados que estaban tendidos en el suelo cobrando fuerzas para el resto del día. Cuando atravesaba el parque, escuchaba con placer los saludos de los soldados; la mayor parte añadían: «Hace buen día, mi coronel» y el Viejo contestaba: «no es malo, no es malo.»

Nuestro parque, lleno de soldados tendidos en el suelo, caballos, cañones y toda clase de armas, formaba hermoso cuadro viviente con marco de



á nuestros ojos obedeciendo á las maravillas de un sostilegio; era el acento justo de una sociedad especial, que llegaba á nuestro oído; eran los mismos personajes que hubiesen intervenido en la acción humana, si la acción de *Dora* hubiese vivido fuera del teatro.

A Elisa Mendoza Tenorio, tan acostumbrada al aura agasajante de los públicos, poco han de seducirla nuestros encomios; flores recibió que alfombraron el tablado del humildísimo coliseo que por tan poco tiempo pisa hoy; pero no flores á la gran artista, caricias, besos, ternuras deben enviarse á cambio de las fibras del alma que nos pone en conmoción con su talento.

Mario, Cepillo, Sanchez de León, y la señorita Martínez, que es muy bella y muy artista, fueron las figuras, principales de la obra.

A todos los conocía ya la mayor parte de nuestro público y sabía lo que de ellos tenía que esperar. Admirables anoche en sus respectivos papeles, la mirada del espectador volaba de uno en otro, sin saber á quien dar la preferencia para concentrar una atención, tan esclava que hasta los sencillos pormenores con que se bordó la obra la sometían á su cautiverio. La señora Guerra, el señor Mendiguchía y el señor Rosell estaban un tanto descentrados, en opinión nuestra, sin que esto sea arrancarles un quilate de sus méritos. Rosell dicen que vale mucho, y estamos seguros que vá á encontrar ocasión para probarlos en más alto grado que interpretando el personaje que le toca en el reparto de *Dora*.

Y como no hay cara bonita sin lunar, vámos á permitirnos hacer una pregunta acaso indiscreta al señor Mario: ¿Es de gusto, ó resulta molesta al oído, esa pronunciación extranjera que anoche hemos notado en sus actores?

La escena, admirablemente dirigida y atendida; la *mise*, todo lo compatible con lo modesto del local. La obra acariciada y bien vestida.

El público, entusiasmado, y haciendo votos por la apertura de un segundo abono, que acaso los compromisos de Mario se lo entorpezcan á su proverbial galantería.

Y después de las líneas que ofrecimos al empezar, soltamos la pluma hasta mañana, si es que no soñara el pobre elogio del humilde crítico de provincias.

La Junta de Administración y trabajos del Arsenal, anuncia la segunda subasta para el 14 de Junio del suministro de pino de teja y rojo en tablones y otros varios materiales y efectos necesarios en este Establecimiento, bajo el tipo de 3994'94 pesetas.

Y anuncia, además, los siguientes concursos.

Para el 23 el suministro de cristales en forma de teja, tornillos de hierro y otros efectos para atenciones de el ramo de armamentos por valor de 256'55 pesetas; el de palletes de abacá, hilo de lana y otros efectos para atenciones del ramo de armamentos por valor de 503'60 pesetas; y el de pino blanco en tablones, sillas de tigre y tuvos de cristal para atenciones del ramo de armamentos por valor de 505'40 pesetas.

Y para el 24 el de fósforo vivo, albayalde en pasta y otros efectos, para la tercera agrupación, por valor de 363'25 pesetas.

De nuestro corresponsal de Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

El capitán de infantería de marina don Alejandro Pidal, ha sido destinado al primer tercio, cuarta brigada de reserva, y á la Academia general central del cuerpo el teniente don Luis Pereira y el alférez don Antonio Peñasco.

Ha sido nombrado auxiliar del Comité ejecutivo de la Exposición de Filipinas, para encargarse de la instalación de los efectos que la Marina ha de exhibir en tal certamen, el teniente de navío don Manuel de Saralegui y Medina.

Ha sido nombrado cabo de cornetas de la Academia general central de infantería de marina el soldado Waldo Pereira Nuñez.

Al sargento segundo de infantería de marina Juan Dominguez, le ha sido concedida la continuación en el servicio.

Al alférez de navío graduado destinado en el departamento de Ferrol don Domingo Parlaty, le han sido concedidos dos meses de licencia.

Ha sido nombrado ayudante de la comandancia de Marina de la Coruña, el teniente de navío don José Corzanejo.

Le han sido concedidos cuatro meses de licencia, por enfermo, para Sevilla, al teniente de navío don Antonio Alonso Sanjurjo; otros cuatro para San Fernando, al de igual clase don Diego Nicolás Mateo; y dos meses para igual punto al guardia marina de segunda clase don Juan Ambulody y Patero.

Al Capitán general de Ferrol se ha notificado que el destino dado al teniente de navío don José Negro, es sin perjuicio del que desempeña en la Mayoría general de dicho departamento.

A Cartagena se ha remitido para su entrega al interesado cédula de gran cruz de la Real y Militar orden de San Hermenegildo, á favor del capitán de navío de primera clase don Mariano Pascual y Roca de Togores.

Ha sido nombrado comandante del cañonero *Eulalia*, el teniente de navío don Luis Pavía.

Se ha remitido á Cádiz nombramiento de con-

tramaestre mayor de segunda clase á favor de don Juan Pujol y Guevara.

Ha sido asignado al departamento de Ferrol, el tercer contraamaestre Angel Mera y Rivas.

No es tan inmediata la demolición del Teatro-Circo, como el rumor público supone.

Aún se espera la celebración de un extraordinario espectáculo, como sello de precinto y embalaje.

Anteayer se celebró en el Consistorio el escrutinio general de las últimas elecciones municipales, bajo presidencia del alcalde y asistencia de los comisionados de los colegios.

Hecho el recuento de votos fueron proclamados concejales de cada colegio los que resultaron con mayoría relativa, coincidiendo con la relación que ya oportunamente anticipamos á nuestros lectores en la siguiente forma:

- PRIMER DISTRITO
- Don Francisco Suarez. (R)
  - » Antonio Guerrero Pazos. (R)
  - » Antonio Alvarez. (O)
- SEGUNDO DISTRITO
- Don José Castro Labrada. (R)
  - » Agapito Meirás. (R)
  - » Juan Antonio Dans. (O)
- TERCERO DISTRITO
- Don Juan Antonio Cortés. (R)
  - » José Cervent Ferry. (R)
  - » Alonso Román. (O)
- CUARTO DISTRITO
- Don Manuel Torrente. (O)
  - » Juan Rodriguez Alvarez. (O)
  - » Francisco Bellas. (O)
  - » Manuel Rodriguez Montero. (R)
- QUINTO DISTRITO
- Don Mariano Piñeiro. (O)

La noticia referente á la sustitución de la gorra por el rós en el cuerpo de infantería de marina, á que nos referimos en nuestro número del 4 del actual, fué publicada en LA MONARQUIA el día 30 del mes anterior, de donde la han tomado los demás periódicos á que aludimos en el expresado número.

Hacemos esta salvedad para que quede en el buen lugar que le corresponde la diligencia de nuestro corresponsal del Ministerio de Marina.

Desde 1.º del corriente á fin de Setiembre queda establecida la veda de la pesca y venta de ostras y demás mariscos, exceptuando el megillon.

La circular del ministerio de la Gobernación que publica la *Gaceta* referente á las redenciones á metálico del servicio militar, dispone:

«Se tenga por derogada en todas sus partes la real, órden de 17 de Marzo de 1886, cesando esta su consecuencia la facultad de otorgar redenciones á metálico fuera de los plazos legales; sin embargo de lo cual, y habida consideración á que tal vez existan individuos que no se hayan redimido en tiempo oportuno con el propósito de realizarle más tarde, acogiéndose á la repetida soberana disposición, se concede un plazo improrrogable hasta el 30 del mes actual, con el fin de que los individuos de tropa del ejército puedan solicitar por medio de instancias documentadas las redenciones á metálico de referencia; en el concepto de que, á partir del precitado día, no podrá utilizarse este beneficio, ni se dará curso á ninguna solicitud con tal objeto.

Al propio tiempo, y por razon de equidad, su magestad se ha dignado otorgar igual plazo, como prórroga al señalado en real órden de 22 de Enero último, para que los individuos en ella comprendidos, ó sean los que deben embarcar con destino á la isla de Cuba, puedan hasta el expresado día 30 del corriente mes solicitar la redención á metálico.»

La idea de que como se hace en nuestra ciudad el barrido de las calles pudo formársela fácilmente el que asistió anoche al teatro Romea, pues efecto del fresco viento que soplabá se veían los remolinos de polvo que cubrían todo el largo de la calle, cayendo como una granizada sobre los grupos que se dirijian al coliseo. ¡Y el viento duró todo el día!....

Trátase por dos conocidos industriales de solicitar permiso para establecer en el paseo Suanes un elegante kiosko dedicado al servicio de refrescos y pastas.

Nos parece excelente idea y su realización ha de ser, seguramente, bien recibida por el público.

El crucero *Infanta Isabel* llegó á Montevideo con el bauprés y masteleros rendidos por un fuerte y terrible golpe de mar al capear un durísimo *pampero*. No hubo desgracias personales.

La tripulación se portó perfectamente en aquellos críticos momentos y el buque dejó satisfecho á su comandante.

Las averías se remediarán en quince días.

Adelantan rápidamente las obras de restauración de la capilla de Dolores.

Ya no se aplazará por mucho tiempo la inauguración.

De *El Amigo Fritz*, cuya obra pone hoy en escena la compañía de declamación que dirige don Emilio Mario, podemos hacer los mayores elogios.

Es extraordinaria la concurrencia de fieles á los ejercicios del mes de María que se celebra en la iglesia parroquial de San Julian, llamando la atención el coro de niñas que hace el ofrecimiento de las flores.

Segunda decepción... hasta cierto punto.

Los pronósticos del señor Noerleson tampoco se cumplieron esta vez; por que para el día de ayer profetizaba un fuerte temporal en nuestras costas.

El primer natalicio de S. M. que se solemnizará el martes próximo no se celebrará sólo con la recepción oficial y engalanamiento é iluminación de los edificios públicos, sino que parece se hará también una invitación al vecindario para que tome participación en el regocijo público.

## Menudencia

A MARIO

Quise esperarte á tu arribo; pero lo impidió el motivo de haber ido antes, no es guasa, á pagar el mes de casa... por poder ir de recibó.

Y como por suerte impía me faltaba una peseta, me volví, porque no había de ir á ver la compañía sin llevarme la libreta.

Mas con mi actitud trazada, quiero, aunque una quiebra arrostre, solemnizar tu llegada, y hoy me pondrá mi criada arroz con leche, de postre.

Si llegaste Mario, á ser por tu artístico valer gloria del teatro español ¿no he de alegrarme de ver tanto bueno por Ferrol?

Sólo hay para ti loores, cuando del arte nos hablas que guar dan los bastidores ¡bah! si tienes tú más tablas... que el almacén de Togores.

Bien el autor de mis días por cifrar las glorias mías, me aconsejó, como base, que en el mundo me arrimase á las buenas compañías.

Mira si tuvo razón, que de manos á primeras llegas á la población, y hoy ya llamas mi atención, más tú, ¡que las costureras!

## Boletín del día

SANTO DE HOY.—San Antonio arzobispo de Florencia, el beato Job, abogado contra la lepra y San Gordiano, mártir.

SANTO DE MAÑANA.—Sag Florencio, p. de Tamarite de Litera y San Anastasio.

Sale el Sol, á las 4'49.—Pónese, á las 7'4.  
Sale la Luna, 10'17.—Pónese, á las 7'20.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO

Ayer hizo escala el vapor *Elvira* procedente de Liverpool conduciendo parte del cargamento para el comercio de esta plaza.

El 9 arribó el vapor inglés *R. W. Bayd* procedente de Odeza, con cargamento de centeno, su capitán Lhcelke, el cual continuará viaje con rumbo á Cristiana, tan luego se proviste de carbón.

## Alcance postal

(SERVICIO ESPECIAL DE LA MONARQUIA)

Viena 8.

Son muy alarmantes las noticias que se reciben del Asia Central. Anteayer estalló una insurrección.

Los sublevados han encontrado infinidad de prosélitos en determinadas regiones. En los del Sur y S. O. los sublevados han derrotado por completo las tropas del emir.

Esta derrota ha influido poderosamente en el ánimo de los rusos los cuales van internándose en la India, catequizando á los habitantes de las poblaciones que encuentran al paso con el objeto de sublevarlos.

Berlin 8.

Está completamente comprobada la insurrección de Rusia en las sublevaciones del Afghamstan. En *Heral* han sido presos seis súbditos rusos á los cuales se les han ocupado documentos de mucha importancia relativos á la insurrección.

Por este motivo Inglaterra, según noticias que se reciben de Londres, se prepara para intervenir en la guerra. Créese llegó el momento de la conflagración Europea, por cuanto que no sólo Austria sino también Alemania é Italia tienen necesidad imperiosa de intervenir, por tener intereses que defender.

Lo que es objeto de algunos cálculos es la actitud que en este asunto adoptará Francia.

Roma 8.

Se ha acordado en un todo que las expediciones al Massuah se hagan antes del 15

del corriente. La prensa en general y en los círculos parlamentarios y políticos han atenuado en un todo su lenguaje y sus impresiones desde que se ha sabido que la factoría española del Mar Rojo se halla fuera de la demarcación del Massuah.

Madrid 8.

El Sr. Romero Robledo ha llegado esta mañana á las diez.

En la estación le esperaban gran número de amigos particulares y políticos esperando con verdadera emoción amistosa.

Ha llamado la atención el no haber visto un sólo amigo del general López Dominguez, esto es, de los que formaron parte del antiguo partido izquierdista.

La subcomisión de Gracia y Justicia se ha reunido esta tarde para discutir á cerca de los presupuestos de dicho departamento.

El señor Sagasta ha podido abandonar por unas dos horas el lecho. Los vómitos que venía sufriendo han cesado y todo hace esperar que mañana esté completamente curado.

## Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 10, 2 m.

Continúan los desprendimientos en el partido reformista. El marqués de San Mariano se separó también, y créese que serán muchos más los que sigan igual conducta, porque las diferencias son hondas.

Anoche conferenciaron estensamente el general Lopez Dominguez y Romero Robledo acordando suavizar las asperezas.

Afirma su oposición resuelta á los proyectos del señor Cassola el general Martinez Campos, según lo declara de «El Resumen».

Fuertes terremotos en California destruyeron una gran parte de la ciudad de Motezuma, Pasan de 150 los muertos recogidos. Hay muchos heridos. El pánico es indiscrepible; los habitantes huyen al interior.

Idem 10 2'30 m.

En el Senado el ministro de Ultramar desmintió la noticia por la cual se atribuía a los filibusteros un desembarco en las costas de Cuba.

En el congreso se dió lectura al dictamen sobre el proyecto de ley de reforma del código que sufrirá importantes alteraciones.

Bolsa 4 por 100 64'20.

## Espectáculos

TEATRO ROMEA  
COMPANIA DRAMATICA

DEL TEATRO DE LA PRINCESA DE MADRID

Función para hoy martes.

- 1.º Sin fonía.
- 2.º Estreno en esta población de la extraordinariamente aplaudida comedia en tres actos y en prosa, escrita en francés por Erekman y Chatrian, traducida al español por don Luis Valdés titulada

EL AMIGO FRITZ

Entrada general, una peseta.

A las ocho y media.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

## Venta permanente de

casas, solares y tierras, compra, colocación de capitales y préstamos hipotecarios.

En la notaría de D. Gumersindo Lopez Pardo, Real, 129 principal, se darán notas y antecedentes todos los dias de doce á una.





SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Vapores-Correos á Puerto-Rico y Habana

TRES SALIDAS AL MES CON LAS ESCALAS SIGUIENTES

El 10, de Cádiz á las Palmas, Progreso y Veracruz.  
El 20, de Santander á la Coruña.  
El 30, de Cádiz á los puertos de las Antillas, la Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y puertos del Pacífico.

ISLA DE CEBU

saldrá el 21 del mes de Mayo de la Coruña.

Vapores-Correos á Manila

CON ESCALAS EN POR-SAID, ADEN, COLOMBO, SINGAPORE Y SERVICIO Á ILOILO Y CEBU

SALIDAS MENSUALES

El vapor

ISLA DE LUZON

saldrá de Barcelona el día 1.º de Junio y de la Coruña el 17 de Mayo.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez. Coruña, E. da Guarda.

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Rónisch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Arístones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

En el Pizarral de Lourido,

cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

- Aljibes, cubos y depósitos, para vinicultores de todas formas y dimensiones.
- Depósitos de agua para usos domésticos.
- Baños para salar carnes, y usos domésticos.
- Vertederos, selleros y estanterías.
- Pesebres de todas clases.
- Planchas para cocinas.
- Escaleras.
- Esferas para relojes de torre.
- Dinteles para ventanas.
- Lababos de todas clases.
- Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.
- Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.
- Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.
- Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.
- Lápidas para Cementerios.
- Columnas mingitorias.
- Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.
- Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Thomás Jones.—FERROL.



EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA ANTES VASCO-ANDALUZA

Vapores de itinerario fijo

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla. Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario, D. Demetrio Plá.

MAQUINA SINGER PARA COSER

DEPOSITO EN FERROL 70, REAL, 70

En vista de la inmensa aceptación alcanzada por nuestras excelentes máquinas, muchos fabricantes y revendedores emplean nuestro nombre SINGER, valiéndose de todos los medios, aún de los más capciosos, para sorprender al público, ofreciéndole imitaciones con el maqueado y todas las formas exteriores aparentemente iguales á las de aquellas. El hecho de que se escojan como tipo nuestras máquinas, constituye la prueba más evidente de su universal popularidad é inmejorables resultados y la garantía mas completa para el público; porque no imitarían una máquina por la que no se hubiese demostrado una preferencia decidida.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fabrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



IMPORTANTE

Prevenimos al público que las máquinas SINGER deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros Agentes autorizados, pues, de lo contrario, se expone á adquirir alguna máquina de segunda mano, repintada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Pídanse catálogos ilustrados en la Dirección General ó en cualquiera de las Sucursales de La Compañía Fabril SINGER.

NOTA DE PRECIOS DE LOS HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, HILOS DE LINO, AGUJAS Y ACEITE



MALA REAL INGLESA

VAPORES--CORREOS

PARA LISBOA Y SANTOS

Saldrá directamente del puerto de Vigo el día 11 de Mayo de 1887 el nuevo y magnífico paquete de vapor

TAGUS

Admite pasajeros de todas clases. Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.—D. Ricardo de Urioste, Rua nueva.  
Ferrol.—D. Demetrio Plá.

SUPERIORES CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Venta en el año de 1886

4.000.000 de paquetes

Este dato demuestra la importancia de la Casa y la predilección del público por esta marca.

TES, CAFES, SOPAS

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos y Confiterías de España.

EXIJASE LA VERDADERA MARCA

Nociones generales de

Contabilidad de Hacienda pública con relación á España y su aplicación á la Marina, por D. Leandro Saralegui y Medina, Ordenador de Marina de primera clase. Esta importante obra, declarada de texto para el estudio de la referida asignatura en las Academias de Administración de la Armada, por Reales órdenes de 3 de Abril de 1868 y 28 de Enero de 1885, se halla de venta al precio de cuatro pesetas cincuenta céntimos en la imprenta de Pita, Real, 142, encargado en esta capital del DEPOSITO HIDROGRÁFICO.

LA TORRE

CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

DE

FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA

La New-York

COMPAÑIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887.	Pts.	390.871.682
Ingresos realizados en el año 1886.	"	99.661.590
Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886.	"	10.749.742
Total de pólizas vigentes.	"	1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS

DESDE SU FUNDACIÓN LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos	Pts.	245.193.817
Beneficios distribuidos	"	154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, calle de Alcalá, 12, Madrid.—Agencias en todas las provincias. Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.—Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

LA CIUDAD DE LONDRES SASTRERIA

DE

ANGEL URIARTE

93, REAL, 93.—FERROL

Se han recibido todas las novedades para la presente estación de verano, y con el objeto de proporcionar todas las comodidades á su numerosa clientela y al público en general, el dueño de esta acreditada sastrería alquiló el magnífico bajo de la calle Real núm. 99, en donde anuncia una Gran Exposición del 3 al 12 de Mayo, con el objeto de exhibir la mayor parte de los géneros de fantasía que se han recibido.

CORTE Y CONFECCION, VERDAD



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

- Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.
- Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.
- Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.
- Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.
- Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.
- Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.
- Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.
- Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.
- Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.
- En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO

CLASES NOCTURNAS Y DIURNAS

Desde 1.º de Febrero del corriente año, quedan abiertas al público en este Centro literario academias preparatorias para carreras completas de Aduanas, Telégrafos, Topógrafos y Ayudantes de caminos, siguiendo además las ya establecidas de 1.ª y 2.ª enseñanza con Bachillerato, Comercio, Dibujo, carreras del Ejército y Armada, Profesorado elemental y superior, clases especiales de Matemáticas en toda ó parte de su extensión, Física, Química y Teoría de Máquinas.

Todas estas clases estarán á cargo de acreditados y competentes profesores.

PLAZA DE ARMAS, MARIA, 50